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обНовЛеНие и расширеНие 

шереГеша
Уже традиционно открытие 

и закрытие зимнего горнолыж-
ного сезона в Шерегеше сопрово-

ждается проведением деловых 
мероприятий, на которых об-

суждаются стратегические за-
дачи развития курорта. В этом 

году на завершение сезона прошло 
большое совещание «Поддержка 
несырьевых отраслей экономи-
ки как новый драйвер развития 

субъекта Российской Федера-
ции» на примере спортивно-ту-

ристического комплекса (СТК) 
«Шерегеш» с участием депута-

тов Совета Федерации, ведущих 
российских банков и компаний. 

На нём обсуждали и намечали 
основные направления разви-

тия курорта для выведения его 
на мировой уровень, такие как 
строительство собственного 

аэропорта, городская реновация 
и газификация курорта и города. 

Заявленное призвано не только 
существенно расширить гости-

нично-рекреационные мощности 
курорта, но и самого городского 
поселения, сменить его статус 
на полноценный город и корен-

ным образом обновить его.

ШерегеШ-град
Губернатор Кузбасса Сергей 

Цивилев сообщил на совещании, 
что уже завершена корректиров-
ка концепции развития Шереге-
ша, согласно которой «2035 год 
– это крайняя точка, когда курорт 
должен стать мирового уровня». 
Планируется, что к этому време-
ни будет построен собственный 
аэропорт, проведена газификация 
всего населённого пункта, создано 
35 тыс. новых мест размещения ту-
ристов, а также 200 км сертифици-
рованных трасс. При этом губерна-
тор отметил, что такие показатели 
окажут серьёзный экономический 
эффект на регион, «уровень ВРП 
Кузбасса дойдёт до 7% от проектов, 
реализуемых сейчас». 

Губернатор отметил, что скоро 
изменится положение, когда спор-
тивно-туристический комплекс 
«Шерегеш» располагается в город-
ском поселение (посёлке), посколь-
ку уже распорядился «перевести 
Шерегеш из статуса пгт в статус 
города». И программа реновации 

уже города должна кардинально 
изменить его среду: вместо старых 
домов будет построено современное 
жильё, в котором на первых этажах 
разместится коммерческая недви-
жимость, кафе и рестораны, будут 
обустроены дороги с тротуарами не 
менее 6 метров и велодорожками.

Реализация задуманного начи-
нается с проектирования в центре 
поселка Шерегеш площади двух 
вокзалов – железнодорожного и 
автомобильного. По словам главно-
го архитектора ООО «СДС-Строй» 
Олега ражева, идея заключается в 
том, чтобы «вдоль железнодорож-
ных путей Шерегешского рудника, 
который будет закрыт к 2035 году, 
построить приёмный вокзал». При 
выходе на перрон турист сразу 
будет попадать на площадь, под 
которой на ширину 18 метров будет 
сделан паркинг. Рядом с парковкой 
появится автостанция, которая 
вместе с вокзалом будет выпол-
нять функцию транспортного хаба. 
Планируется, что тут же будут 
построены объекты сервиса и гон-

дольный подъёмник на вершину 
горы «Зеленая». Кроме того, подъ-
ёмник будет двигаться с останов-
кой у реабилитационного центра 
для участников СВО и их семей, 
который «за собственный счёт по-
строит бизнес Кузбасса, по просьбе 
Анны Цивилевой», возглавляющей 
Фонд поддержки участников СВО.

В рамках заявленной реновации 
уже развернулось строительство 
парк-квартала «Шория град». По 
словам заместителя генерального 
директора ООО «СДС-строй» по 
комплексному развитию терри-
тории алексея Короникова, «на 
площади 8 га будет расположено 
19 жилых домов» от 6 до 16 этажей 
с 1,79 тыс. квартир на 3,2 тыс. чело-
век. Проект предусматривает также 
строительство двух детских садов, 
двух магазинов и других торговых 
площадей. Его реализация разбита 
на три очереди. В первой будет по-
строено 6 домов, на три из которых 
уже получено разрешение и ве-
дутся работы. По оценкам Алексея 
Короникова, «до августа текущего 

года все 19 домов должны войти в 
экспертизу, а рабочая документа-
ция по ним будет получена до конца 
года», что позволит вести работы на 
участках всех очередей параллель-
но. Строительство квартала плани-
руется завершить до 2027 года.

К практической стадии пере-
шла и реализация крупнейшего 
в России проекта комплексного 
развития территории компании 
«УГМК-Застройщик». В течение 
15 лет на площади 427 га проек-
том предусмотрено строительство 
37 апарт-комплексов на 7,6 тыс. 
номеров, термальных бассейнов, 
наземных парковок, магазинов, 
ресторанов, spa-центров с банны-
ми комплексами, и др. Замысел 
сводится, по словам директора 
компании «УГМК-Застройщик» 
евгения Мордовина, к реализации 
принципа Ski-in и Ski-out, «со-
гласно которому человек из отеля 
сможет попасть на подъёмник, 
расположенный не более, чем в 
350 метрах». 

3 СКОЛЬКО СТОяТ
БывшИЕ
вузОвСКИЕ
зДАНИя



раСШирение КартОна 
и прОМпарКа
«Кузбасский скарабей» реали-

зует проект по производству кар-
тона и бумаги с антимикробными 
свойствами из макулатурного сы-
рья стоимостью 3,42 млрд рублей 
в период 2019-2024гг. Вложения 
инвестора уже составили 2,95 млрд 
рублей. Вторая очередь, запущен-
ная в декабре 2022 года, увеличи-
вает переработку макулатуры в 
3,5 раза, с 30 тыс. тонн до 105 тыс. в 
год. В 2023-2024гг. по проекту пла-
нируется вложить ещё 467,4 млн 
рублей, а в 2026-2029гг. построить 
третью очередь. 

И для такого развития заводу, 
а также резидентам индустриаль-
ного парка «Западный», основным 
предприятием которого выступает 
«Кузбасский скарабей», нужны 
очистные. Директор ООО «Управ-
ляющая компания «Экоимпульс» 
(управляющая компания парка 
«Западный») Сергей гутов на за-
седании инвестсовета 3 апреля по-
яснял, что при мощности очистных 
в 3 тыс. кубометров в сутки 80% из 
них будут востребованы «Кузбас-
ским скарабеем», 20% – другими 
пятью резидентами парка «Запад-
ный». По его данным, в настоящее 
время ООО «Кузбасский скарабей» 
по договору сбрасывает все неочи-
щенные стоки в систему соседне-
го КАО «Азот», а строительство 
очистных сооружений позволит 
до 70% стоков после очистки на-
править обратно в оборот. 

для реШения 
ЦелевОй задачи
Совет также одобрил строи-

тельство газопровода стоимостью 
40 млн рублей для реализации 
проекта ООО «Кемеровский ДСК» 
(входит в ООО «СДС-Строй») по 
расширению его мощности на 20%. 
Его директор  дмитрий Сычев со-
общил 3 апреля на заседании со-
вета, что предприятие планирует 
инвестировать 427 млн рублей 
в указанное расширение. По его 
словам, увеличение мощностей 
предприятиями домостроитель-
ной индустрии необходимо для 
решения целевой задачи увели-
чения жилищного строительства 
в Кузбассе с выходом на уровень 
1,515 млн кв. метров в 2025 году. 
Проектом Кемеровского ДСК пред-
усмотрено увеличение мощности 
до 180 тыс. кв. метров жилья в год 
с нынешних 150 тыс. и 120 тыс. 

кв. метров в 2021 году. При этом 
планируется создание 250 новых 
рабочих мест. Срок окупаемости 
проекта составляет 4,7 года с вы-
ходом на окупаемость в 2027 году. 

Дмитрий Сычев пояснил, что 
85% выпускаемой продукции при-
дётся на различные системы серий 
крупнопанельного домостроения, 
применяемых в жилищном стро-
ительстве в регионе в настоящее 
время. Кроме того, планируется 
выпускать железобетонные сваи, 
плиты перекрытия, товарный бе-
тон и раствор, прочие железобе-
тонные изделия. Директор Кеме-
ровского ДСК уточнил, что эта про-
дукция используется практически 
всеми строительными компаниями 
по всему региону. Расширение 
планируется на новых мощностях, 
которые ООО «Кемеровский ДСК» 
приобрело в 2022 году. «Это 48 тыс. 
кв. метров дополнительных произ-
водственных площадей кемеров-
ского ООО ПК «Стройиндустрия», 
из которых была сформирована 
производственная площадка ДСК 
№2, в которую уже вложено более 
600 млн рублей», сообщил также 
Дмитрий Сычев. Представленный 
проект, по его словам, нуждается 
в господдержке на расширение 
поставок природного газа на эту 
площадку, чтобы обеспечить до-
полнительное потребление газа 
в объёме 1500 кубометров в час 
вместо нынешних 791 кубометра 
в час. Для этого нужно построить 
газопровод, стоимость которого 
оценивается в 40 млн рублей. 

для СбОрОв 
наЦиОнальных  СбОрных 
Помимо этого заявку на под-

держку своих инвестиционных 
планов сделала компания «Горная 
Саланга». Она планирует в 2023-
2025гг. вложить 108,4 млн рублей в 
одноименный горнолыжный курорт 
около посёлка Белогорск в Тисуль-
ском муниципальном округе. Как 
сообщил на заседании совета по 
инвестиционной и инновационной 
политике при губернаторе Кузбасса 
директор ООО «Горная Саланга» 
дмитрий андрющенко, мощности 
курорта расширяются в расчёте на 
превращение его в круглогодичный 
спортивный центр для проведения 
спортивных сборов и соревнований 
российских спортсменов по различ-
ным горнолыжным дисциплинам. 
По его оценке, склоны «Горной 
Саланги» «идеально подходят для 

таких горнолыжных спортивных 
дисциплин как горные лыжи, сно-
уборд, фристайл», и в январе это-
го года на курорт приезжали на 
сборы первые сборные России по 
фристайлу и сноуборду, а также 
молодежные сборные.

Директор компании сообщил, 
что в её планах направить в разви-
тие 96,6 млн рублей капитальных 
вложений (43 млн в 2023, 10,6 млн 
рублей в 2024г. и 10 млн в 2025г.), а 
также 11,8 млн в увеличение обо-
ротных средств. По его словам, эти 
средства пойдут в расширение на 
60% номерного фонда для спортсме-
нов – со 100 мест до 160, а «в земле» 
на увеличение различных трасс. 
При этом будет создано 17 новых 
рабочих мест. Срок окупаемости 
вложений – 4 года. И на такое рас-
ширения мощностей курорта ком-
пания запросила государственную 
поддержку на соответствующее 
развитие инфраструктуры. Как 
пояснил директор ООО «Горная 
Саланга», при увеличении числа 
проводимых на курорте соревно-
ваний и сборов потребуется больше 
снегогенерации и, соответственно, 
нужны дополнительные сетевые 
мощности – подстанция на 600 
кВА. Кроме того, нужны «насосная 
станция с мощными насосами», ко-
тельная для производства горячей 
воды и ремонт для приведения в 
нормативное состояние 3 км авто-
дороги к курорту. Затраты на эти 
объекты без автодороги он оценил 
в сумму «до 60 млн рублей». Од-
нако, поскольку эти запросы были 
не вполне конкретизированы, пока 
заявка компании возвращена на 
доработку. Как пояснили в пресс-
службе министерства экономиче-
ского развития Кузбасса, «инве-
стору необходимо определиться в 
потребности в инфраструктуре и в 
её стоимости».

Одобренные проекты были 
представлены по результатам 
соответствующего отбора в янва-
ре-марте 2023 года. Теперь до 31 
декабря 2023 года администрация 
Кемерова должна предоставить 
проектно-сметную документацию 
с положительным заключением 
госэкспертизы проектов очистных 
и газопровода. После его рассмо-
трения областным минэкономраз-
вития, на строительство объектов 
будут выделены субсидии из фе-
дерального бюджета с областным 
софинансированием.

Игорь Лавренков

В рамках первого этапа – с IV 
квартала 2022 года по III квартал 
2024 год – компания планирует 
построить два комплекса с 649 

апартаментами площадью от 23 кв. 
метров до 72 кв. метров с видовыми 
террасами под открытым небом.

В мае текущего года начнется 
застройка сектора Б по проекту 
«Сектор Азимут», который вклю-
чает более 46 объектов общей пло-
щадью порядка 300 тыс. кв. метров 
на 3,5 тыс. номеров. Проектирова-
нием «нового сектора» занималось 
архитектурное бюро «Цимайло. 
Ляшенко. Партнеры». Помимо го-
стиниц 3 и 4 звёзд на территории 
будет располагаться пятизвез-
дочная гостиница «Метрополь», 
детский лагерь на 500 мест, а так-
же 7 водных объектов. По данным 
генерального директора ООО «ОК 
«Сибшахтострой» Константина 
ивушкина, «весь проект оценива-
ется в 58 млрд рублей, из которых 
3 млрд – это инфраструктура». 
Первая фаза проекта рассчитана 
на 2023-2027гг. и оценивается в 32 
млрд рублей. Вторую фазу пла-
нируется завершить до 2029 года, 
третью – до 2031 года.

дОбавить 
инфраСтруКтуры 
Реновация уже имеющихся 

объектов и строительство новых 
комплектов невозможна без созда-
ния современной инфраструктуры, 
отвечающей всем показателям и 
нормативам. Как заметила предсе-
датель Комитета Совета Федера-
ции по социальной политике инна 
Святенко, «турпродукт может 
быть очень хорошим, но без инфра-
структурных объектов» выдаю-
щихся результатов ждать не стоит. 
В ноябре прошлого года стало из-
вестно, что горнолыжного курорта 
будет обеспечен теплом и горячей 
водой за счет газификации. В ходе 
совещания Сергей Цивилев рас-
сказал о начале проектирования 
системы газового отопления СТК 
«Шерегеш». Сейчас, по его сло-
вам, готовится проект разводки 
сетей и газгольдера, и «на первом 
этапе в газгольдер будем завозить 
сжиженный природный газ (СПГ) 
с наших заводов, одновременно с 
ПАО «Газпром» прорабатывается 
вопрос строительства магистраль-
ного газопровода».

По словам заместителя прави-
тельства Кузбасса леонида Старо-
света, существует два варианта 

трубопроводной газификации СТК 
Шерегеш, и оба включают газопро-
вод до будущего аэропорта Шере-
геш. Первый вариант предполагает 
строительство газопровода-отвода 

от магистрального газопровода 
«Парабель-Кузбасс» до поселка 
Каз протяженность в 105 км, а за-
тем межпоселкового газопровода 
79,9 км, и размещение газораспре-
делительной станции (ГРС) вблизи 
Каза. Прогнозная стоимость дан-
ного варианта составляет порядка 
19,8 млрд рублей. Второй вариант 
– это газификация путём разме-

щения ГРС вблизи Таштагола со 
строительством газопровода-от-
вода в 153,35 км и межпоселкового 
газопровода протяжённостью 29,6 
км. Оценочная стоимость порядка 
20 млрд рублей.

Параллельный вариант гази-
фикации предполагает установку 
автономной системы приема и 
хранения сжиженного природного 
газа (СПХР), который планируется 
реализовывать на первом этапе. 
Газификация будет осуществлять-
ся путем размещения ГРС в близи 
города Таштагол, строительством 
СПХР и межпоселкового водопро-
вода 29,6 км. Стоимость проекта 
порядка 6,5 млрд рублей. Поставки 
СПГ предполагаются из «перспек-
тивных комплексов по производ-
ству сжиженного природного газа». 
Прежде всего это действующий 
завод «Сибирь-Энерго» в Новокуз-
нецке, а также три перспективных 
комплекса – «Топки-Криогаз», 
«Ильинка-УГМК», «Усть-Нарык».

Ещё одним важным инфра-
структурным объектом Шерегеша 
является аэропортовый комплекс 
стоимостью 15,3 млрд рублей, 
на строительство которого вы-
делен участок площадью 995 га. 
По информации заместителя 
губернатора Кузбасса по топлив-
но-энергетическому комплексу, 
транспорту и экологии андрея 
панова, данный земельный уча-
сток «распоряжением российского 
правительства уже переведен в 
категорию земель промышлен-
ности, энергетики, транспорта и 
связи». Планируемый аэропорт 
будет включать в себя аэровок-
зальный комплекс, взлетно-по-
садочную полосу, командно-дис-
петчерский пункт, оборудование 
радиотехнического обеспечения 
полетов, аварийно-спасательную 
станцию, служебно-техническую 
территорию, топливно-заправоч-
ный комплекс, привокзальную 
площадь с парковками, а также 
патрульную дорогу.

Для проработки всех объектов 
создана рабочая группа, которая 
уже приняла решение о строитель-
стве к аэропорту высоковольтной 
линии электропередачи и подстан-
ции. Для временного электроснаб-
жения планируется подключение 
к существующей линии, которая 
идет до подстанции Шерегеш-1. 
Теплоснабжение предполагается 
газовым, в начале за счет поставок 
сжиженного природного газа с пер-

спективой подведения к аэропорту 
газопровода. Для водоснабжения 
запланировано строительство двух 
скважин, насосной станции второго 
подъема, двух резервуаров чистой 
воды и двух противопожарных ре-
зервуаров. Также запланировано 
строительство волоконно-оптиче-

ской линии связи и установка базо-
вых станций сотовых операторов. 
Кроме того, рабочая группа уже 
подготовила три варианта подъ-
ездной дороги в аэропорту.

в ОСОбых уСлОвиях
Облегчить и ускорить дости-

жения заданных целей возможно 
путём создания особой экономи-
ческой зоны (ОЭЗ), поскольку 
ограниченная территория будет 
обладать специальным режимом 
ведения предпринимательской 
деятельности. Заместитель пред-
седателя правительства Кузбасса 
Леонид Старосвет сообщил на со-
вещании, что заявка по созданию 
ОЭЗ «Горная Шория» площадью 
2163 га на территории Ташта-
гольского муниципального района 
и Междуреченского городского 
округа в ближайшее время по-
ступит в правительство России. 
По его словам, «рабочая заявка 
готова, осталось разработать ряд 
документов», и «ключевым пре-
имуществом ОЭЗ будут налоговые 
льготы для осуществления пред-
принимательской деятельности»: 
налог на прибыль, зачисляемый в 
региональный бюджет первые пять 
лет будет нулевым, в период 6-10 
лет – 6%, 11-20 лет – 13,5%.

Создание ОЭЗ «Горная Шория» 
призвано стать важным фактором 
привлечения инвестиций, прежде 
всего в развитие туристической от-
расли в регионе. До 2033 года в зоне 
запланированы 5 инвестиционных 
проектов, внебюджетные инвести-
ции по которым составят 44 млрд 
рублей. Планируется создать 3,5 
тыс. новых рабочих мест. При этом, 
отметил Леонид Старосвет, сегод-
ня ключевыми проектами в сфере 
туризма являются комплексное 
развитие незастроенной террито-
рии СТК «Шерегеш», жилой ком-
плекс «Шория Град» и аэропорт 
горнолыжного курорта Шерегеш, 
но льготный режим ОЭЗ не рас-
пространяется на деятельность 
данных проектов, и предложил 
льготы и для этих проектов.

Развитием курорта занима-
ются не первый год, причём с 
каждым сезоном появляется всё 
больше новых проектов. Наверня-
ка, их реализация, действитель-
но, поднимет курорт в рейтинге 
лучших, однако до достижения 
мирового уровня Шерегешу пред-
стоит долгий десятилетний путь. 
Хотя, как заметил председатель 
Комитета Совета Федерации по 
экономической политике андрей 
Кутепов, «все мировые курорты 
развиваются порядка 40-60 лет», 
Шерегеш же «развивается гораз-
до быстрее».

Анастасия Шукшина
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63 миллиона 538 тысяч ру-
блей составляла стартовая цена 
имущественного комплекса быв-
шего учебного корпуса №3 Кем-
ТИППа по ул. Красноармейская, 
52, в Кемерове. Он состоит из 
двух зданий общей площадью 4,1 
тыс. кв. метров (5-этажный лабо-
раторный корпус – 3,77 тыс. кв. 
метров, гараж – 367,2 кв. метра) 
и земельного участка площадью 
0,6 га. Из общей стартовой цены 
16,22 млн рублей приходилось 
на земельный участок, 43,11 млн 
рублей – на собственно корпус, 
и 4,2 млн – на гараж. Однако на 
торги 21 апреля заявки не по-
ступили, и аукцион был признан 
несостоявшимся. А вот бывший 
корпус исторического факуль-
тета филиала Кемеровского го-
суниверситета в Новокузнецке 
продать удалось. При стартовой 
цене торгов в 4,23 млн рублей 
(1,84 млн за двухэтажное зда-
ние учебного корпуса площадью 
1,1 тыс. кв. метров, 166 тыс. за 
гараж площадью 98 кв. метров 
и 2,23 млн рублей за земельный 
участок площадью 0,6 га) побе-
дителем был признан ИП глухов 
денис валерьевич .  Он пред-
ложил 12,576 млн рублей, что 
стало большим предложением 
среди четырёх участников тор-
гов. Кроме этих двух торгов на 28 
апреля назначен аукцион по про-
даже имущественного комплекса 
ещё одного бывшего вузовского 
здания – учебного корпуса №2 
КемТИППа в Рудничном районе 
Кемерова по ул. Институтская, 7. 
Начальная цена этого объекта – 
53,45 млн рублей за трехэтажное 
здание площадью 5,5 тыс. кв. ме-
тров (24,36 млн стартовой цены) 
и земельный участок 1,2 га (29,08 
млн рублей). 

1  м и л л и а р д  6 0 0  м и л л и о -
нов рублей  помощи получила 
Горловка в ДНР от Кузбасса 
в 2022 году.  Как сообщил на 
пресс-конференции 11 апреля 
губернатор Кузбасса Сергей 
Цивилев, в областном бюджете 
планировалось направить это 1,1 
млрд рублей, а по факту её было 
оказано на 1,6 млрд. Эта сумма 
сложилась из 1,25 млрд рублей 
средств областного бюджета и 
дополнительной помощи, кото-
рую оказал также кузбасский 
бизнес. По данным Сергея Циви-
лева, Кузбасс оказывает помощь 
в застеклении в Горловке выби-
тых обстрелами окон, а также 
в восстановлении брошенных 
квартир, чтобы сформировать 
из них маневренный фонд для 
переселения горожан в случае 
повреждения их квартир об-
стрелами. Помимо этого Кузбасс 
поставляет в больницы Горловки 
медицинское оборудование, на-
правляет туда в командировки 
кузбасских врачей, планирует 
отремонтировать коррекцион-
ную школу. 

114 миллиардов рублей полу-
чил Яйский НПЗ компании «Не-
фтехимсервис» за 3,165 млн тонн 
товарной продукции в прошлом 
году. Первый показатель вырос 
к уровню прошлого года на 20%, 
производство продукции – на 
15%. Производство бензина стан-
дарта Евро-5 (Аи-92) составило 
589 тыс. тонн, что на 23% больше, 
чем годом ранее, сообщила пресс-
служба АО «Нефтехимсервис». 
Кроме того, компания по итогам 
2022 года перечислила в бюдже-
ты всех уровней 11 млрд рублей 
и полностью выполнил все обя-
зательства перед банками и по 
обязательным платежам. 

обНовЛеНие и расширеНие 

шереГеша
Окончание, начало на стр. 1

По словам евгения Мордовина, при реализации крупнейшего в Рос-
сии проекта комплексного развития территории будет использован 
принцип Ski-in и Ski-out

По данным Константина Ивушкина, проект застройки сектора 
Б оценивается в 58 млрд рублей, из которых 3 млрд – это инфра-
структура

«Горная Саланга» запросила государственную поддержку на развитие инфраструктуры для пре-
вращения курорта в круглогодичный спортивный центр

растёт восточНый вывоз уГЛя 
Отставание от плана-графика железнодорожного вывоза кузбасского угля в восточ-

ном направлении в первом квартале 2023 года составило 290 тыс. тонн. Об этом сообщил 
губернатор Кузбасса Сергей Цивилев на совещании с сибирскими угольщиками и пред-
ставителями ОАО «РЖД» 18 апреля. «В первом квартале перевозчик обеспечил вывоз 
только 14,8 млн тонн угля из запланированных 15,1 млн, и в этом году наряду с контролем 
строительных работ по Восточному полигону необходимо усилить контроль исполнения 
плана-графика вывоза угля в восточном направлении», заявил он. Во втором и третьем 
кварталах «РЖД» проводит плановые ремонтные работы, «и с вывозом угля могут возник-
нуть дополнительные проблемы», сообщила пресс-служба администрации облправитель-
ства. Отставание в железнодорожном вывозе кузбасского угля в восточном направлении 
обозначилось уже в январе-феврале, в объёме в 710 тыс. тонн при общем вывозе 9,35 млн. 
Но уже в марте восточный вывоз вырос на 30% к марту прошлого года и составил 5,7 млн 
тонн. Заместитель гендиректора ОАО «РЖД» – начальник ЦФТО алексей Шило заверил, 
что свои обязательства железнодорожники планируют выполнять, а отставание по вывозу 
кузбасского угля в восточном направлении – выровнять во втором квартале. 

в фиЛиаЛе сГк – Новый Директор
Директором Кузбасского филиала ООО «Сибирская генерирующая компания» (СГК) 

назначен 40-летний андрей аплошкин, до этого возглавлявший Новосибирский филиал 
компании, а ранее, с 2017 года в течение шести лет руководивший Абаканским филиалом. 
Он закончил Красноярский государственный университет по специальностям «управле-
ние», «финансы и кредит». Участвовал в выполнении программы ДПМ на предприятиях 
Енисейской ТГК. В 2014-2017гг. возглавлял Южно-Сибирскую теплосетевую компанию. В 
Кузбассе новый руководитель продолжит реализацию крупных инвестиционных проектов на 
электростанциях региона, программу обновления теплосетевой инфраструктуры в городах 
присутствия  и задач, связанных с повышением эффективности работы тепловой генерации.

опреДеЛеНы застройщики 
территории реНовации
По результатам проведенных аукционов права на заключение договоров о комплекс-

ном развитии территории жилой застройки двух новых микрорайонов в Заводском районе 
Кемерова получат кемеровские ООО «Специализированный застройщик «Фонд РЖС» и 
ООО «Специализированный застройщик «Промстрой-Центр». На аукционы было подано 
всего по одной заявке, поэтому они были признаны несостоявшимися, и аукционная ко-
миссия приняла решение о заключении договоров с единственным участником торгов по 
их стартовой цене. СЗ «Промстрой-Центр» получил право на КРТ Микрорайона 12А/1, 
расположенного в границах улиц Соборная-Гагарина-Искитимская набережная-Спор-
тивная-Енисейская-Луговая. Площадь участка – 11,46 га, начальная цена по нему – 12,39 
млн рублей. СЗ «Фонд РЖС» получил права на КРТ Микрорайона 12А/2, расположенного 
в границах улиц Соборная-Гагарина-Искитимская набережная-Сибиряков-Гвардейцев. 
Его площадь – 21,05 га, начальная цена – 28,03 млн рублей.

«ЛиствяжНая» возобНовЛяет работу
Начались горные работы на шахте «Листвяжная» холдинговой компании «СДС-Уголь». 

Предприятие начало проходку конвейерного штрека 825, необходимого для ввода в экс-
плуатацию новой лавы 824. Центральная комиссия Федерального агентства по недрополь-
зованию по разработке месторождений твёрдых полезных ископаемых одобрила шахте 
технический проект разработки месторождения ещё в ноябре 2022 года. Затем она полу-
чила положительные заключения экспертизы промышленной безопасности на проекты 
дегазации, аэрогазового контроля, многофункциональной системы безопасности, комплекс-
ного обеспыливания и пылевзрывозащиты и др. В декабре прошлого года был согласован 
план развития горных работ «Листвяжной» на 2023 год, а в марте этого года – проведено 
комплексное обследование шахты. По его итогам комиссия отметила соответствие факти-
ческого состояния горных выработок и рабочих мест шахты «Листвяжная» требованиям 
промышленной безопасности и охраны труда, подтвердила готовность к ведению подгото-
вительных работ по проведению горных выработок, локализации аварии и ликвидации ее 
последствий. По данным директора ООО «Шахта «Листвяжная» виктора ануфриева, за 
прошедший год на предприятии были восстановлены действующие горные выработки и 
инфраструктура для обеспечения безопасной эксплуатации шахты, «удалось сохранить 
костяк коллектива». Когда начнётся подготовка новой добычной лавы после проходки 
конвейерного штрека, в пресс-службе не уточнили. Напомним, что «Листвяжная» стояла 
после аварии 25 ноября 2021 года, в которой погиб 51 человек.

руковоДитеЛя управЛеНия
роспотребНаДзора суДят за взятку
Расследование уголовного дела в отношении 62-летнего бывшего руководителя 

управления Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав потребителей и 
благополучия человека по Кемеровской области евгения Окса завершено, и в ближай-
шее время с утвержденным обвинительным заключением оно будет направлено в суд 
для рассмотрения по существу. Другим фигурантом дела выступает 56-летняя бывшая 
начальница юридического отдела управления. Их обвиняют в получение должностным 
лицом взятки за незаконные действия, совершенное в особо крупном размере (ч. 6 ст. 
290 УК РФ), сказано в сообщении следственного управления СК РФ по Кемеровской 
области. По версии следствия, с июня 2022 по январь 2023 года обвиняемые получали 
в общей сложности 1,3 млн рублей взяток от 42-летнего предпринимателя за покрови-
тельство деятельности его организации. В отношении взяткодателя возбуждено и рас-
следуется уголовное дело о совершении преступления, предусмотренного ч. 5 ст. 291 
УК РФ (дача взятки в особо крупном размере). Кроме того, в отношении юридического 
лица, в интересах которого действовал взяткодатель, прокурор Кемеровской возбудил 
дело об административном правонарушении по ч. 2 ст. 19.28 КоАП РФ (незаконное воз-
награждение от имени юридического лица в крупном размере). По сведениям «А-П», 
этим лицом выступает «Кузбасский центр гигиенического обучения». Его бессменный 
директор, согласно выписке из ЕГРЮЛ, Михаил пахаруков. 

ДоМостроеНие и переработка 
МакуЛатуры поЛучат поДДержку
Совет по инвестиционной и инновационной деятельности при губернаторе Кузбасса одобрил стро-

ительство в Кемерове очистных сооружений и газопровода общей стоимостью 425,4 млн рублей для 
реализации инвестпроектов в производстве бумаги и картона и стройматериалов. Самым крупным 
проектом, как сказано, будут очистные сооружения для кемеровского завода «Кузбасский скарабей», 
выпускающего бумагу и картон из макулатуры, и для всей площадки индустриального парка «Запад-
ный» и последующего развития других его резидентов. Их стоимость оценивается в 385,4 млн рублей. 
еще в 40 млн рублей оценивается необходимость в строительстве газопровода для нужд «Кемеровского 
ДСК». Компания «Горная Саланга» также запросила инфраструктурную поддержку для развития 
одноименного горнолыжного курорта, но пока её заявка возвращена на доработку. 



Крупнейшие инвестиции предусмотрены 
в расширение мощностей по обслуживанию 
инфраструктуры железнодорожного вывоза 
кузбасского угля в восточном направлении 
(БАМ-2). На 10% к уровню прошлого года 
увеличивает филиал и расходы по ремонт-
ной программе.

для увеличения 
эКСпОрта угля
Об увеличении капитальных вложений в 

сетевой комплекс Кузбасса в текущем году 
директор «Кузбассэнерго-РЭС» иван Клей-
менов рассказал на площадке строящейся 
новой школы в посёлке Пригородный рядом 
с Кемерово. К ней энергетики с опережением 
графика ведут линию напряжением 10 кВ со 
строительством сопутствующих объектов 
инфраструктуры для будущего подклю-
чения. По словам директора, школа после 
завершения строительства будет довольно 
крупным потребителем электроэнергии, 
т. к. будет современной, оснащенной раз-
нообразным оборудованием и техникой, 
с бассейном. И таких новых строящихся 
объектов для подключения к электросе-
тям у «Кузбассэнерго-РЭС» очень много. 
Технологическое присоединение социально 
значимых объектов является приоритетным 
направлением работы компании. 

Программа расширения энергетических 
мощностей для увеличения пропускной 
способности железнодорожной инфраструк-
туры в восточном направлении (БАМ-2) 
предусматривает увеличение нынешней 
мощности обслуживания железной дороги 
с 380 МВт до 480 МВт. 

Из 3,2 млрд рублей затрат по инвестици-
онной программе, сообщил Иван Клейменов, 
на объекты БАМ-2 в этом году будет направ-
лено более 1 млрд рублей, остальные сред-

ства пойдут на реконструкцию, модерниза-
цию, технологическое перевооружение и но-
вое строительство объектов электросетевого 
хозяйства Кузбасса. Основными проектами 
по программе выступают реконструкция ПС 
110/10 кВ «им. В.И. Лапина» для технологи-
ческого присоединения оперного театра и 

три проекта «БАМ-2»: техническое перево-
оружение ПС 110/35/10 кВ «Шестаковская» 
и ПС 110 кВ «Беловская», реконструкция ПС 
110/35/6 кВ «Новочертинская». В последнем 
случае работы уже завершаются: установ-
лен новый трансформатор, в скором времени 
он будет запущен. На подстанции «Шеста-
ковская» предусмотрено увеличение мощ-
ности и внедрение новых видов автоматики.

Финансирование программы ремонтов 
филиала в 2023 году планируется увели-
чить до 757 млн рублей с 675 млн затрат 
прошлого года. В текущем году планиру-
ется отремонтировать 2,05 тыс. км линий 
электропередачи напряжением 0,4-110 кВ, 
заменить 3,5 тыс. опор, провести ремонт 46 
подстанций 35-110 кВ, капремонт 183 под-
станций 6-10/0,4 кВ, расчистить 1,4 тыс. га 
трасс ЛЭП. 

для Оэз «КузбаСС» 
и развития ШерегеШа
В перспективе для «Кузбассэнерго-РЭС» 

просматривается много других крупных 
инвестиционных проектов. Иван Клейменов 
указал, в частности, на необходимость уве-
личения сетевых мощностей для создавае-
мой особой экономической зоны «Кузбасс» 
в Кемерове и Топкинском округе. Здесь 
уже предполагается строительство двух 
подстанций: первая для общих нужд на два 
трансформатора по 63 МВА и для проекта 
«Кубанские теплицы» (два трансформатора 

по 40 МВА), а в последующем по мере появ-
ления дополнительных заявок резидентов 
ОЭЗ будет построена ещё одна подстанция 
– на два трансформатора по 63 МВА. 

В Шерегеше, по словам директора 
«Кузбассэнерго-РЭС», «предполагается 
огромное строительство в электросетевом 
комплексе с капитальными вложениями 
не менее 3 млрд рублей, при этом точных 
параметров развития пока нет, т. к. в дан-
ный момент разрабатывается схема внеш-
него энергоснабжения». Как пояснил Иван 
Клейменов, при этом рассматриваются два 
варианта – построить новую линию электро-
передачи 110 кВ от Южно-Кузбасской ГРЭС 
в Калтане или, сделать отвод от проходящей 
севернее Шерегеша транзитной ЛЭП-500 
Саяно-Шушенская ГЭС – Новокузнецк. 
Для этого потребуется построить подстан-
цию-500, линии на 110 кВ, три подстанции 
на 110 кВ и отдельную подстанцию на 35 кВ 
для запланированного нового аэропорта в 
Шерегеше. 

приСОединение 
граждан пО-нОвОМу
Крупное строительство для особых эко-

номических зон, больших промышленных 
потребителей, экспорта угля и развития 
Шерегеша важны для «Россети Сибири», 
но помимо этого компания обеспечивает 
технологическое присоединение к сетям до-
мов обычных граждан. И это не менее важ-

но, а также может нести с собой серьёзные 
проблемы для электросетевого комплекса, 
которые появились и нарастали несколько 
лет, и только теперь их начали решать. Иван 
Клейменов напомнил, что с 2018 года жители 
Кузбасса заключили с «Кузбассэнерго-РЭС» 
договоров льготного техприсоединения поч-
ти на 200 МВт мощности. Это очень много и 
сопоставимо с мощностью, требуемой для 
обеспечения населения такого города, как 
Кемерово. Но только 10% из выделенной 
мощности оказались на настоящий момент 
реально загружены, остальные 90% «за-
резервировали», но на деле не используют 
предоставленную мощность. 

Всё дело в льготной стоимости технологи-
ческого присоединения, которая составляла 
до недавнего времени всего 550 рублей, тогда 
как реальные затраты сетевиков по себе-
стоимости находятся в пределах от 15 до 25 
тыс. рублей за 1 кВт. И получилось так, что 
с 2018 по 2021 годы на льготное подключение 
«Кузбассэнерго-РЭС» потратил 1,9 млрд 
рублей, которые приходится возвращать 
через включение в сетевой тариф. Таким об-

разом, оплачивать эти расходы приходится 
остальным потребителям. Причем возврат 
потраченных средств происходит не сразу, 
а только со временем, но в любом случае это 
дополнительная нагрузка на потребителей. 

задача №1 – 
бОрьба С вОрОвСтвОМ
элеКтрОэнергии
И к сожалению, из-за льготного тарифа 

на присоединение ситуация такова не только 
в Кузбассе, но и в целом по стране. Поэтому в 
позапрошлом году решением правительства 
России стоимость подключения постепенно 
поднимается до реальной себестоимости. 
«Когда действовала льгота, все заявлялись 
по максимуму на 15 кВт, но по факту брали 
всего лишь 3-5 кВт, а нам приходилось фак-
тически проектировать и строить, исходя из 
заявленной мощности, что создало сегодня 
большой резерв на этих сетях. Теперь, ког-
да за каждый киловатт нужно платить 4600 
рублей, люди начинают задумываться и 
считать, на какую мощность им заявляться. 
Такой подход должен упорядочить рас-
пределение нагрузки», – пояснил директор 
«Кузбассэнерго-РЭС». 

Другой неприятной для энергетиков сто-
роной практики льготного присоединения 
стало воровство электроэнергии. Получив 
электроэнергию на выгодных условиях, 
многие домохозяйства внедрили электро-
отопление, как самый выгодный вариант. 

Но после введённого дифференцирован-
ного тарифа с повышением для крупных 
потребителей электроэнергии некоторые 
потребители стали придумывать незакон-
ные способы сокращения затрат за электро-
энергию в своих счетах. И сегодня борьба с 
безучётным и бездоговорным потреблением 
электроэнергии – задача номер один в фили-
але «Кузбассэнерго-РЭС», подчеркнул Иван 
Клейменов. Для этого энергетики внедряют 
интеллектуальные приборы учета, кото-
рыми к 2025 году будет охвачено 85% сетей 
компании. С их помощью дистанционно вид-
ны все изменения в потреблении электро-
энергии конкретными домовладениями, и 
резкое сокращение потребления становится 
поводом для проверки. «Начинаем выяснять 
и видим, что счётчик зашунтирован, а один 
из потребителей бесплатно отапливает свой 
дом и открытый бассейн с подогревом», – 
рассказал директор филиала. – Подключа-
ем к этой работе полицию, уже отработана 
практика возбуждения административных 
дел, затем приходится взыскивать убытки 
в судебном порядке». 
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– александр николаевич, про-
мышленная безопасность – поня-
тие многофакторное. Можно ли 
выделить наиболее значимые из 
показателей, так сказать – группу 
особого риска?

– Опираясь на свой богатый 
профессиональный опыт, ответ-
ственно заявляю – среди многих 
факторов, влияющих на безопас-
ность, одним из лидирующих 
является сварка. Некачественная 
сварка может привести к авариям 
(вплоть до техногенных катастроф) 
с множественными несчастными 
случаями, зачастую – со смертель-
ным исходом. Поэтому не устаю 
повторять – специалист, допу-
щенный к выполнению сварочных 
работ на технических устройствах 
опасных производственных объ-
ектов (ТУ ОПО), должен обладать 
необходимым набором профессио-
нальных навыков, к нему предъяв-
ляются повышенные требования. 

– Кто должен контролировать, 
удовлетворяет ли сварщик таким 
требованиям? Каким образом это 
сегодня работает?

– Контроль профессиональных 
навыков перед допуском к работе 
на ТУ ОПО осуществляется путём 
независимой аттестации персона-
ла в аккредитованных аттеста-
ционных центрах. В Кемеровской 
области к работам по аттестации 
сварочного производства (аттеста-
ция персонала, сварочных матери-
алов, технологий и оборудования) 
ещё в 1999 году аккредитован Куз-
басский центр сварки и контроля. 

– то есть, аттестованный пер-
сонал сварочного производства 
– это своеобразная гарантия без-
опасности для собственника ОпО? 

– Конечно, нет – это было бы 
слишком просто. Но риск под на-
званием «человеческий фактор» 
снижает многократно. Главное 
достоинство аттестации заключа-
ется в том, что она даёт возмож-
ность работодателю обоснованно 
выбирать для качественного вы-
полнения сварочных работ на ТУ 
ОПО сварщика соответствующего 
уровня, аттестованного на необ-
ходимый вид деятельности. При 
всех возможных несовершенствах 
процедуры аттестации более ка-
чественное сварное соединение 
выполнит, конечно, аттестованный 
специалист.  

– Опираясь на более чем двад-
цатилетний опыт работы в Си-
стеме аттестации сварочного 
производства, как бы вы оценили 
уровень специалистов-сварщи-
ков, работающих на предприятиях 
Кемеровской области?

– Как тревожно низкий! И это 
не только моя личная оценка – тен-
денцию к падению уровня профес-
сионализма сварщиков отмечают 
как мои коллеги – руководители 
организаций, входящих в НАКС 
(СРО Ассоциация «Национальное 
Агентство Контроля Сварки». – 
Прим. автора), так и руководите-
ли промышленных предприятий. 
Для примера – среди тех, кто по-
даёт сегодня заявки на аттестацию, 
количество претендентов, «про-

валивших» выполнение практи-
ческого задания, очень высок – по 
подсчетам наших специалистов, 
около 25% (для сравнения: 10 лет 
назад – порядка 10%). 

– и в чём причина такого паде-
ния, на ваш взгляд?

– Причин тому несколько. Ос-
новная – слабая подготовка пер-
сонала к проведению сварочных 
работ в сложных условиях. И при 
этом отмечается выраженное от-
сутствие заинтересованности 
претендентов в повышении квали-
фикации, успешном прохождении 
аттестации. Люди часто не имеют 
материальной заинтересованно-
сти в этих процедурах, что под-
тверждают около 75% анонимно 
опрошенных нами сварщиков. Ещё 
сложнее обстоит дело со специ-
алистами сварочного производ-
ства – на многих предприятиях 
отсутствуют сварочные службы 
(технологи по сварке), а функции 
главного сварщика возложены на 
главного механика, у которого и 
своих проблем невпроворот. Как 
результат – сварка остается «ди-
тём без присмотра».

К слову, совсем иной уровень 
мотивации отмечен у трудовых 
мигрантов из среднеазиатских 
республик. При прохождении ат-
тестации они буквально «землю 
роют», чтобы качественно зава-
рить контрольное сварное соеди-
нение, не считаясь со временем, 
скрупулезно подходят к изучению 
теории и тренировке практических 
навыков, в итоге – успешно выпол-
няют все регламентные процеду-
ры. Причина проста – удостовере-
ние НАКС не только подтверждает 
заявленный уровень (по-старому 
– разряд), но и открывает доступ 
к работе на крупных российских 
объектах, где размер заработной 
платы сварщиков высок. 

Специалисты знают, насколько 
сложно пройти практический этап 
аттестации персонала для работы 
на ТУ ОПО: по каждой группе 
опасных технических устройств 
требуется заваривать сварные со-
единения из специальных сталей, 
в различных средах, по разным 
технологиям, и не каждый свар-
щик может с первого раза с этим 
справиться. При аттестации на 
некоторые сложные виды сварки 
– например, в среде аргона (для 
работ в химии, энергетике и др.) 
– имеют значение даже индивиду-
альные физиологические особен-
ности соискателей. 

– и что в такой сложной ка-
дровой ситуации делать работо-
дателю? где предприятию найти 
профессионала высокого уровня, 
если их практически нет на рын-
ке труда? 

– На наш взгляд, одним из 
вариантов выхода из кадрового 
кризиса в области сварки в целом 
и подготовки сварщиков к атте-
стации – в частности является 
новая для сегодняшних реалий, но 
прекрасно работавшая в советское 
время система наставничества. И 
на многих крупных предприятиях 
области такой способ «доводки», 

«подтягивания» молодых сварщи-
ков до требований предприятия 
уже работает – к примеру, в АО 
«ЕВРАЗ ЗСМК», КАО «Азот», 
на заводе Кемеровохиммаш – 
филиале АО «Алтайвагон» и др. 
Считаем такой подход перспек-
тивным – подготовку сварщиков 
к аттестации для работы на ТУ 
ОПО необходимо осуществлять 
под техническим руководством 
и при непосредственном участии 
высококвалифицированных спе-
циалистов-сварщиков, имеющих 
большой опыт практической ра-
боты именно на опасных произ-
водственных объектах.

– насколько нам известно, 
подготовкой сварщиков в нашей 
области занимаются несколько 
образовательных организаций 
в системе среднего профессио-
нального образования. Отсутствие 
сварщиков высокого уровня – это 
их недоработка?

– Мы отлично понимаем, что 
существующая система среднего 
профессионального образования 
не может выпускать сварщиков, 
обладающих необходимыми ком-
петенциями. По моему мнению, 
связано это не только с явно не-
достаточным финансированием 
процесса практического обучения 
сварщиков (при очень высокой 
стоимости образцов для сварки, 
электродов, газов и других необ-
ходимых сварочных материалов), 
но и со временем, выделенным на 
практические занятия со студен-
тами (учащимися). Кроме того, 
сварщик – это «штучный товар», 
и не каждый выпускник может 
стать классным сварщиком не 
только из-за плохой успеваемо-
сти, но и из-за врожденных спо-
собностей. 

Не способствуют повышению 
мастерства наших сварщиков и 
различные курсы повышения ква-
лификации, а также дополнитель-
ное профобразование, где основное 
внимание уделяется теоретиче-
ским занятиям, и недостаточное 
время – практике.

– послушайте – если система 
профессионального образования в 
части подготовки сварщиков даёт 
сбой, может быть, стоит попытать-
ся наладить более конструктивное 

сотрудничество с техникумами и 
колледжами области? наверняка, 
имея такой опыт, вашим специ-
алистам есть чем поделиться с 
коллегами в образовательных 
организациях?

– Нам действительно есть что 
предложить – и не только на этапе 
подготовки кадров, но и производ-
ственникам – в целях устранения 
проблемы дефицита высококва-
лифицированных специалистов в 
области сварки. По нашему мне-
нию, на первом этапе необходимо 
обратить внимание на мастеров по 
сварке учебных заведений – от них 
напрямую зависит уровень подго-
товки будущих сварщиков. В этой 
связи считаем необходимым (при 
организационной поддержке Ми-
нистерства образования Кузбасса) 
проводить семинары для мастеров 
по сварке с детальным разбором со-
временных российских требований 
к качеству сварки, регламентов не-
зависимой оценки квалификаций и 

аттестации. Предлагаем проводить 
и стажировки мастеров по сварке, 
а также семинары для технологов 
по сварке и наставников молодых 
сварщиков по заявкам предпри-
ятий с указанием конкретных тем. 
Но для этого надо, чтобы и образо-
вательные организации, и пред-
приятия проявили встречную за-
интересованность, поняли наконец, 
что все мы вместе – звенья одной 
цепи, из которых и складывается та 
самая промышленная безопасность, 
о которой мы сегодня говорим.

– благодарю вас, александр 
николаевич. надеюсь, с нашей по-
мощью руководители кузбасских 
компаний услышат вашу тревогу.

– Услышать – уже мало. Надо 
действовать, и незамедлительно.

Татьяна Владимирова

Действовать НаДо 

НезаМеДЛитеЛьНо!
В сегодняшних экономических и политических условиях обеспечение надёжной и безопасной 

эксплуатации потенциально опасного оборудования – а в Кузбассе таковое имеется практически 
на любом предприятии ТЭК, в химической, металлургической отраслях – становится особенно 
актуальным. Цена возможного ущерба при аварийном выходе его из строя слишком велика. О про-
мышленной безопасности, качестве сварки, подготовке и аттестации технологов и сварщиков 
на опасные производственные объекты мы беседуем с доктором технических наук, профессором, 
директором Кузбасского центра сварки и контроля Александром СМИРНОВЫМ. 

группа компаний «КЦСК» совместно с Кемеровским областным отделе-
нием ООО МСп «ОпОра рОССии» при участии ООО «МвЦ наКС», Кузбас-
ского государственного технического университета, Кузбасского техникума 
архитектуры, геодезии и строительства начинает реализацию комплекса 
мероприятий для работников предприятий Кузбасса с целью повышения 
качества выполнения сварочных работ: 

•Объектно-ориентированные консультации сварщиков, длительное вре-
мя не работающих на опасных производственных объектах (ОПО), для вос-
становления старых и приобретения новых навыков, позволяющих быстро 
и качественно выполнять сварочные работы по заявленной группе опасных 
технических устройств с выдачей заключения о контроле качества сварных 
соединений, заваренных претендентом.

•Обучение сварщиков методам и способам сварки, применяемым на ТУ-
ОПО, по конкретной группе этих устройств с выдачей заключения о контроле 
качества сварных соединений, заваренных обучаемым. 

•Подготовку специалистов сварочного производства (технологов) по ор-
ганизации обязательных мероприятий при оценке готовности предприятия к 
выполнению сварочных работ (аттестации технологий сварки).

•Обучение специалистов по различным видам неразрушающего контроля 
(НК). Аттестация специалистов НК для выполнения работ по контролю каче-
ства сварных соединений на опасных технических устройствах, аттестация 
лабораторий НК.

•Технический аудит сварочного производства и НК на объектах Заказ-
чика. Оказание помощи предприятиям по организации системы сварочного 
производства, системы НК.

•Повышение квалификации лиц, имеющих среднее или высшее про-
фессиональное образование по техническим специальностям (по заявкам 
предприятий).

*перечень конкретных видов работ для каждого предприятия, а также их 
стоимость будет формироваться на основе предложений и заявок заказчика.

группа компаний «Кузбасский 
центр сварки и контроля»
Кемерово, ул. Радищева, 1-Б
Тел. 8 (3842) 45-26-12
E-mail: office@kcsk.group
Сайт: кцск.рф

на фото: качественный (слева) и некачественный сварные швы, выполненные 
действующими сварщиками кузбасских предприятий при прохождении про-
цедуры аттестации

«При всех возможных несовершенствах процедуры аттестации 
более качественное сварное соединение выполнит, конечно, атте-
стованный специалист»
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«россети сибирь» 
увеЛичивают вЛожеНия 

в сетевой коМпЛекс кузбасса 
В 2023 году филиал ПАО «Россети Сибирь» – «Кузбассэнерго-РЭС» планирует направить на инвестиционную 

программу 3,2 млрд рублей против 1,6 млрд, освоенных по программе прошлого года. 
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Напомним, это был пилотный проект 
Совета молодых ученых и специалистов 
«Техноспецназ Росстандарта», запущен-
ный в год, который президент РФ вла-
димир путин объявил годом педагога и 
наставника.

Разрабатывая концепцию проекта, 
специалисты Росстандарта опирались 
на последние исследования сервиса по 
рекрутингу hh.ru, согласно которым про-
фессия инженера вошла в топ-3 самых 
востребованных на рынке труда в России 
за последние три года. За время приемной 
кампании 2022 года недобор на сложные 
инженерные специальности составил сот-
ни бюджетных мест.

Опытные инженеры Кузбасского ЦСМ 
на примере своей работы постарались 
показать пришедшим на экскурсию сту-
дентам и старшеклассникам специфику 
точных профессий стандартизатора, ис-
пытателя, эксперта. 

За три дня лаборатории Центра посети-
ло несколько групп из Кемеровского ком-
мунально-строительного техникума имени 
В.И.Заузелкова, кемеровской общеобразо-
вательной школы №26 и Центра детского 
научного и инженерно-технического твор-
чества «УникУм» при Кузбасском государ-
ственном техническом университете имени 
Т.Ф.Горбачева.

Ребятам рассказали о том, для чего 
нужны стандарты, что дает обязательная 
и добровольная сертификация продукции 
и услуг. Затем специалисты испытатель-
ной лаборатории продемонстрировали ее 
возможности в рамках допустимого для 
аудитории учащихся.

Так, молодые люди увидели, как про-
водятся испытания нефтепродуктов, угля 
и пищевой продукции. Инженеры расска-
зали о точном оборудовании и методиках, 
а также показали некоторые практиче-
ские действия с образцами. Большой ин-
терес вызвали органолептические опыты: 
ребята сами распознавали вещества по 
запаху и проверяли свои зрительные 
способности, располагая пробирки с жид-
костями от желтого цвета через зеленый 
к синему или же от красного через фио-
летовый к синему. 

Инженеры опорной лаборатории по 
исследованию металлов показали мо-
лодым посетителям работу разрывной 
машины и маятникового копра, с помо-
щью которых испытываются металлы на 

ударную вязкость, осевое растяжение, 
сжатие и изгиб. Когда студенты увидели, 
как работает рентгенофлуоресцентный 
анализатор, то предложили определить 
состав золотого кольца одной из девочек. 
Итог порадовал: изделие своей пробе со-
ответствует.

Больше всего аудитории понравился 
гипотетический отбор в группу органолеп-
тов-испытателей.

– Испытания пищевой продукции 
были самыми понятными из всего, 
что нам показали, – делится студентка 
третьего курса Кемеровского комму-
нально-строительного техникума ана-
стасия ремизова. – В целом экскурсия 
была интересной, узнали много нового. 
Часть из того, что мы увидели в стенах 
Кузбасского ЦСМ, мы изучаем в рамках 
обучения специальности «управление 
качеством».

Сегодняшние студенты и школьники – 
это как раз та социальная группа, от кото-
рой в ближайшем будущем будут зависеть 
темпы и качество развития предприятий 
Кузбасса и экономика страны в целом.

– Именно поколению нынешней мо-
лодежи предстоит принимать эконо-
мические вызовы будущего, – отметил 
первый заместитель директора ФБУ 
«Кузбасский ЦСМ» василий еремин. – 
Преследуя цели импортозамещения, мы 
должны предлагать свои инженерные 
решения во всех областях народного хо-
зяйства. Этого не добиться без хорошо 
подготовленных кадров.

Добавим, что в целом в стране порядка 
3800 школьников и студентов из более чем 
150 образовательных учреждений посе-
тили 51 подведомственное учреждение 
Федерального агентства по техническому 
регулированию и метрологии в рамках 
пилотного проекта «День открытых дверей 
Росстандарта» в течение марта.

Текст и фото Надежды Бойковой

Дверь 
в профессию иНжеНера

В Центре стандартизации и метрологии Кузбасса в конце 
марта был реализован проект «День открытых дверей Рос-
стандарта», направленный на популяризацию инженерных 
профессий среди молодежи.

Студенты пробуют себя в роли органолептов-испытателей

ведущий инженер опорной лаборатории по исследованию металлов 
демонстрирует работу разрывной машины (левое фото) и твердомера (правое)

www.kuzcsm.ru

По всей России в 2022 году были 
проведены кадастровые оценки 
земель по новым правилам, на 
основании закона 237-ФЗ. Для 
обывателя нового в этом порядке 
проведения оценки то, что теперь 
такую оценку проводят не частные 
оценочные компании, выигравшие 
госконтракт, а государственные 
оценщики – сотрудники ГБУ (госу-
дарственного бюджетного учреж-
дения).  И с 1 января 2023 года новая 
кадастровая оценка начала приме-
няться для всех видов платежей за 
землю, кроме земельного налога (по 
нему «заморозка» до конца года), 
то есть для арендной платы, платы 
за сервитут, расчёта цены выкупа.

Логичным был вопрос предпри-
нимателей и профильных специ-
алистов (юристов и оценщиков), а 
как теперь, в 2023 году, можно сни-
зить кадастровую стоимость, если 
ты считаешь её размер неспра-
ведливым, неоправданно завы-
шенным? Закон 237-ФЗ содержит 
в себе новый порядок оспаривания 
кадастровой стоимости – через 
подачу заявления в само ГБУ, 
которое проводило кадастровую 
оценку. В Кузбассе эти функции 
возложены на «Центр государ-
ственной кадастровой оценки и 
технической инвентаризации Куз-
басса» (то есть, кто проводит, тот 
потом и рассматривает жалобы на 
результат своих работ).

Но стартовать этот новый по-
рядок оспаривания должен был 
только после того, как субъект РФ 
примет нормативный акт о перехо-
де на новый порядок оспаривания. 

Так вот, 17 марта 2023 года Пра-
вительство Кузбасса приняло такое 
постановление (№ 151), согласно 
которому с 1 апреля 2023 в регионе 
начал действовать новый порядок 
оспаривания кадастровой стоимо-
сти земельных участков и объектов 
капитального строительства. 

Соответственно, с 1 апреля в 
Кемеровской области:

1) за оспариванием кадастровой 
стоимости надо обращаться в ГБУ, 
а не в комиссию при Управлении 
Россрестра или в какую-либо дру-
гую комиссию; 

2) обращаться в ГБУ возможно 
в отношении всех объектов не-
движимости, учтённых в Едином 
государственном реестре недви-
жимости, независимо от того, когда 
была проведена такая кадастровая 
оценка и на основании какого феде-
рального закона: то есть не только 
в отношении земельных участков, 
кадастровая оценка которых про-
водилась ГБУ уже по новому фе-

деральному закону 237-ФЗ в 2022 
году, но и в отношении объектов 
капстроительства, которые вообще 
оценивали на 2011 год (правда, с 
2024 должны переоценить); 

3) обращение в ГБУ в качестве 
досудебного этапа обязательно; 
далее решение ГБУ об отказе в 
установлении рыночной стоимости 
может быть оспорено в суде по пра-
вилам Кодекса административного 
судопроизводства РФ одновремен-
но с требованием об установлении 
кадастровой стоимости объекта 
недвижимости в размере его ры-
ночной стоимости; если такой до-
судебный порядок не соблюден, то 
в принятии такого заявления суд 
должен отказать.

29 марта 2023г. на площадке 
«Мой бизнес» был проведён Кру-
глый стол «Платежи за землю и 
недвижимость: как считать и как 
снижать». Модерировал меропри-
ятие Дмитрий Малинин, в качестве 
основного докладчика выступала 
руководитель практики «Земля, 
недвижимость, строительство и 
экология» Коллегии адвокатов 
«Юрпроект» Яна Александрова. В 
качестве содокладчиков пригла-
шали: уполномоченного по защите 
прав предпринимателей Кузбасса 
Елену Чурину, представителей 
КУГИ Кузбасса и ГБУ. Последние 
двое на мероприятие не пришли, 
но так как вопросов к ГБУ посту-
пило от участников круглого стола 
немало, было принято решение 
отправить от уполномоченного по 
защите прав предпринимателей 
Кузбасса запрос о разъяснении 
спорных моментов (ответ на дату 
публикации не получен). Приве-
дём наиболее распространенные 
вопросы и дадим ответы на них.   

Как быть сейчас тем, кто не 
пересмотрел кадастровую оценку 
земель 2014 года? право же сохра-
няется на пересмотр? на каком ос-
новании можно её пересмотреть? 

Ответ: да, законодательство 
и судебная практика позволяют 
оспаривать архивную кадастровую 
стоимость, если от неё всё еще за-
висят какие-либо платежи. Вер-
ховный суд РФ в Обзоре судебной 
практики за 2021 год разъяснил, 
что подавать такое заявление надо 
в то же ГБУ, которое рассматри-
вает заявление об оспаривании 
кадастровой стоимости.

возможна ли досрочная от-
мена «моратория» на увеличение 
земельного налога?

Ответ: мы испытываем сдержан-
ный оптимизм на этот счёт – счита-
ем, что до конца 2023 года мораторий 
на увеличение земельного налога не 
отменят – это требует поправок в 
Налоговый кодекс, а для того, чтобы 
они начали применяться в соответ-
ствующем году, они должны быть 
приняты и опубликованы не менее, 
чем за 1 месяц до начала этого года 
(то есть отменять мораторий надо 
было в ноябре 2022). Но и нет ника-
ких гарантий, что этот мораторий 
на рост земельного налога сохра-
нится и в 2024 году. Скорее более 
реалистичным выглядит введение в 
2024-м моратория на рост налога на 
имущество организаций и физлиц: 
с 1.01.24 должна начать действовать 
новая кадастровая оценка зданий, 
помещений, сооружений.

досудебный порядок только по 
новой государственной кадастро-
вой оценке?

Ответ: нет, досудебный порядок 
– обращение в ГБУ – обязателен 
теперь для оспаривания кадастро-
вой стоимости любых объектов не-
движимости, в том числе по «ста-
рой» государственной кадастровой 
оценке (проведенной до 2022 г.).

С какой даты будут пересчита-
ны платежи в случае оспаривания 
кадастровой стоимости? 

Ответ: теперь общее правило та-
кое – для целей, предусмотренных 
законодательством РФ, оспоренная 
кадастровая стоимость применяет-
ся с 1 января года, в котором в ГБУ 
подано заявление об установлении 
кадастровой стоимости объекта 
недвижимости в размере его ры-
ночной стоимости, на основании 
которого ГБУ или впоследствии 
судом принято решение об уста-
новлении кадастровой стоимости 
в размере рыночной (исключение 
закреплено в Налоговом кодексе 
РФ – земельный налог, налог на 
имущество организаций и физлиц 
пересчитывается в случае пони-
жения кадастровой стоимости с 
даты начала применения для целей 
налогообложения сведений об из-
меняемой кадастровой стоимости).

Поэтому арендаторам и про-
чим несобственникам земельных 
участков для минимизации пла-
тежей уже в 2023 года нужно обра-
щаться за снижением кадастровой  
стоимости и успевать подать заяв-
ление в ГБУ до 31.12.2023.

Если остались вопросы – юри-
сты «Юрпроекта» всегда готовы 
проконсультировать вас – обра-
щайтесь!

с 1 апреЛя в кузбассе заработаЛ 
Новый поряДок оспариваНия 

каДастровой стоиМости 
Это не шутка! Действи-

тельно, с 1 апреля 2023 года 
в регионе официально начал 

действовать новый порядок 
оспаривания кадастровой 

стоимости, предусмотрен-
ный Федеральным законом 
от 3 июля 2016 года N237-

ФЗ «О государственной 
кадастровой оценке». Чего 

хорошего или плохого он 
несёт для бизнеса, мы раз-

бирались с адвокатом по во-
просам земли и недвижимо-
сти, председателем Колле-

гии адвокатов «Юрпроект» 
Дмитрием Малининым.

С конца марта в горнолыжной группе 
компаний «Каскад», работающей в Шере-
геше, стал меняться учредитель. Согласно 
выпискам из ЕГРЮЛ, 100% долей во всех 
15 предприятиях группы в конце марта 
– в начале апреля перешли к валентине 
Мелешковой. Ранее они принадлежали из-
вестному кузбасскому предпринимателю 
игорю прокудину и его супруге. После сме-
ны учредителя предприятия ГК он остался в 
бизнесе только в качестве индивидуального 
предпринимателя, но аффилированность с 
группой у него осталась, т. к. гендиректором 
четырёх компаний в группе остаётся вла-
димир прокудин (брат Игоря Прокудина)

Группе «Каскад», по данным её сайта, 
принадлежит 11 из 19 подъёмников СТК 
«Шерегеш», 60 км горнолыжных трасс, не-
обходимая для их обслуживания техника, 
а также отель, два кафе быстрого питания, 
ремонтный бокс для техники. Игорь Про-
кудин, будучи мажоритарным акционером и 
руководителем ПАО «Кузбасская топливная 
компания» (КТК), с 2000 года развивал так-
же свои собственные горнолыжные активы 
в Шерегеше. В 2019 году, уже продав акции 
КТК, как ИП, он заключил с кузбасскими 
властями соглашение об инвестициях в 2,5 
млрд рублей в строительство 3 подъёмников 
и обустройство горнолыжных трасс, а также 
необходимой инфраструктуры. В феврале 
2022 года ГК «Каскад» объявила также о пла-
нах совместно с Radisson Hotel Group и при 
софинансировании со стороны банка ВТБ по-
строить пятизвёздочный отель в Шерегеше.

И если выход из созданных им активов 
Игоря Прокудина был неожиданным, и 
многие опрошенные представители кузбас-
ского бизнес-сообщества были этому удив-
лены, смена собственника в АО «Угольная 
компания «Северный Кузбасс» не только 
ожидалась, но и была анонсирована. Как по-
яснили в угольной компании, работающей 
в северной части Кузбасса, УК «Северный 

Кузбасс» была выставлена её собственником 
ГК «Талтэк» на продажу после нового года. И 
не привлекла особого интереса, т. к. является 
непростым активом из-за сложной геологии 
добычи и, соответственно, высокой себестои-
мости угля, самым ценным активом компании 
выступает только обогатительная фабрика. 

Тем не менее, покупатель на компанию 
нашёлся, по сведениям «А-П», им выступа-
ет кузбасский предприниматель Станислав 
лупий. Об этой сделке известно в прави-
тельстве региона, хотя подтверждающих 
её документов в него не поступало, уточнил 
источник знакомый с обстоятельствами куп-
ли-продажи. По его данным, новым руково-
дителем компании будет приглашен виктор 
Шевцов, работавший в различных угольных 
компаниях региона. Согласно выпискам из 
ЕГРЮЛ, Станислав Лупий владеет долями 
в нескольких предприятиях, так или иначе, 
связанных с добычей полезных ископаемых, 
включая два золотодобывающих в Хабаров-
ском крае и Кузбассе. С 2010 года он работает 
директором ООО «Технология анкерного 
крепления» (ТАК, занимается производ-
ством и поставками шахтного крепежа), в 
котором у него также 49% долей. Как ИП (с 
2019 года, сфера деятельности – Кемеров-
ская область) сдаёт в аренду/управляет 
недвижимостью. 

В состав угольной компании «Северный 
Кузбасс» входят две шахты («Первомай-
ская» и «Берёзовская») с годовой добычей 
1,5-2 млн тонн, углеобогатительная фабрика 
«Северная» годовой мощностью 3 млн тонн, 
погрузочно-транспортное управление, ав-
тобаза. ГК «Талтэк» приобрела «Северный 
Кузбасс» в марте 2019 года. Покупка была 
для увеличения «совокупного объёма до-
бычи» и диверсифицирования его за счёт 
«дефицитной коксующейся марки угля К», 
которую добывают «Первомайская» и «Бе-
рёзовская».

Игорь Лавренков

переМеНы собствеННости 
в уГЛе и На скЛоНах

В двух крупных и значимых кузбасских компаниях произошли перемены собственно-
сти. Обе работают в важнейших отраслях региона – в углепроме и туриндустрии, и пока 
неясно, к чему приведут смены собственника. Но, очевидно, что в обоих случаях статус 
компаний поменяется, изменятся их планы развития, и, возможно, текущая практика. 

Программы обновления и ремонтов 
дорожной сети и общественных тер-

риторий Кемерова получат в этом году 
2,2 млрд рублей финансирования. Это 

позволит провести ремонты 19 участков 
дорог, начать обновление двух важнейших 

мостов и обновить 11 общественных 
территорий. На будущий год планирует-

ся отремонтировать такое же их число. 

На ремонт дорожной сети областного 
центра в этом году будет направлено из всех 
уровней бюджета 2,07 млрд рублей, в том 
числе, 1,33 млрд – на реализацию нацпро-
екта «Безопасные и качественные дороги» 
(1,2 млрд из регионального бюджета, и 133 
млн рублей из городского), 733 млн – на 
ремонты «Кузбасского» моста через Томь 
и «Университетского» моста через Иски-
тимку. Как сообщил на брифинге 21 апреля 
заместитель главы Кемерова – начальник 
управления дорожного хозяйства и благо-
устройства дмитрий березовский, по нац-
проекту планируется выполнить ремонт 
дорожного покрытия на 19 участках общей 
протяженностью 19,1 км, построить линию 
наружного освещения по ул. Терешковой 
до ул. Тухачевского (Леонова), тем самым 
обеспечить освещение участка на въезде и 
выезде из города. Кроме того, от последне-
го железнодорожного переезда на ул. 1-ая 
Стахановская будет выполнен капитальный 
ремонт её участка протяжённостью 550 ме-
тров до Шатурского кольца. 

Ремонты мостов, по словам заместителя 
главы города, будут выполняться вначале 
только в подмостовом пространстве, а непо-
средственно дорожного покрытия на самих 
сооружениях начнутся после возобновле-
ния движения по одной из двух важнейших 

улиц города, Гагарина или Сибиряков-
Гвардейцев, которые сейчас находятся в 
реконструкции по проекту реновации Заис-
китимской части. При выборе участков для 
ремонтов, пояснил Дмитрий Березовский, 
учитываются наличие высокого износа до-
рожного покрытия и маршрутов обществен-
ного транспорта, интенсивность движения и 
общественное мнение.

Ранее, 10 апреля, заместитель главы 
Кемерова – начальник управления ЖКХ 
Сергей лысенко объявил о планах отре-
монтировать в этом году в областном центре 
11 общественных территорий с запланиро-
ванным бюджетом в 120 млн рублей. Эти 
средства придут в основном, из федераль-
ного бюджета по проекту «Формирование 
комфортной городской среды» нацпроекта 
«Жилье и городская среда», а также из об-
ластного и городского бюджетов. С 2017 года 
по программе «Формирование современной 
городской среды» в Кемерове было отре-
монтировано 502 двора и 31 общественная 
территория.

С середины апреля в городе началось 
общественное голосование по выбору 11 
территорий, которые предстоит отремон-
тировать в 2024 году. На эти цели, уточнил 
Сергей Лысенко, будет направлено 100 млн 
рублей. Для обновления в будущем году 
предстоит выбрать из 13 территорий – кан-
дидатов. Это – скверы, бульвары, аллеи и 
пешеходные зоны во всех районах города. 
Отбор кандидатов, по его словам, проходит 
через городскую общественную комиссию с 
участием представителей ТОСов (террито-
риального общественного самоуправления). 
Затем территории предлагаются на обще-
ственное голосование.

Антон Старожилов

кеМеровские ДороГи 
и скверы своё поЛучат
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Завершен ремонт сельскохо-
зяйственной техники, на производ-
ственных площадках укомплекто-
вывают агрегаты (трактора присо-
единяют к посевным комплексам 
и проверяют работоспособность). 
В посевной аграрии будут исполь-
зовать, в том числе семенной мате-
риал российской селекции.

– В Новокузнецком районе 
посевные площади компании 
составят 12,5 тыс. гектаров, 

– говорит алексей Колобаев, 
директор свинокомплекса «Чи-
стогорский». – Из них 2,6 тыс. га 
будет засеяно ячменем, 7,9 тыс. 
га – пшеницей и 2 тыс. га – соей, 
которую аграрии предприятия 
впервые начали выращивать в 
прошлом году. Планомерно уве-
личивая посевные площади и рас-
ширяя ассортимент выращива-
емых культур, мы обеспечиваем 
свинокомплекс собственными 
кормами.

СаМООбеСпечение 
зернОМ – 
залОг СтабильнОСти
Чтобы оптимизировать рабочие 

процессы, «Сибагро» пробует и 
внедряет современные методики 
возделывания полей. Так, на не-
которых предприятиях, включая 
Чистогорский свинокомплекс, ис-
пользуют технологию «no-till» – 
способ обработки почвы без пашни. 
Она уменьшает трудозатраты и 
снижает производственные рас-
ходы. В прошлом году «Сибагро» 
начало применять систему инфор-
мационного обслуживания «Гео-
мир», которая позволяет удаленно 
планировать и мониторить ход 
посевной, отслеживать состояние 
растений в течение полевого сезона 
и контролировать транспорт.

Постоянное совершенствование 
технологий и применение отече-
ственного семенного материала по-
могают добиваться южной урожай-
ности даже в непростых погодных 
условиях. В Сибири  используются 
сорта сои, выращенные специально 
для этого региона. Они обладают 
нужными сроками созревания и по-
зволяют получать высокие показа-
тели. «Чистогорский» выращивает 
зерно для своих предприятий. Это и 
есть один из столпов стабильности 
холдинга. Собственное производ-

ство помогает не только поддержи-
вать высокое качество продукции, 
но и защищает от экономических 
рисков и перепадов цен на рынке.

чтОб вСхОды 
дружнО КОлОСилиСь
Накануне высадки аграрии 

Чистогорского свинокомплекса об-
рабатывают зерно специальными 
препаратами. Протравливание се-
мян позволяет защитить посевной 
материал от заболеваний и вреди-
телей. А это, в свою очередь, по-
могает получить ровные, дружные 
всходы и обеспечивает прибавку 
урожайности зерновых культур.

Кроме этого, в хозяйство по-
ступили минеральные удобрения 
для будущего урожая, закуплены 
средства защиты растений. Сфор-
мированы рабочие звенья, техника 
укомплектовывана персоналом и 
составлен план по ее распределе-
нию по участкам полей. Посевные 
работы стартуют в начале мая.

посевНая 

бЛизко
СПРАВКА:

Чистогорский свино-
комплекс основан в 1973 
году. В 2019 году вошел в 
состав «Сибагро» На пред-
приятии применен уни-
кальный для России опыт 
санации, включающей в 
себя замену поголовья, ка-
премонт цехов, установку 
нового технологическо-
го оборудования, внедре-
ние автоматизированно-
го управления производ-
ством. В марте 2021 года 
свинокомплекс возобновил 
выпуск продукции. Объ-
ёмы производства: более 
220 000 голов свиней единов-
ременного содержания, 45 
тысяч тонн свинины в год.

чистогорский свинокомплекс 
654235, новокузнецкий район, 

п. чистогорский, 
ул. промышленная, д. 135

 8 (3843) 328-221

spkpriyemnaya@sagro.ru

sibagrogroup.ru

Чистогорский свинокомплекс «Сибагро» 
завершает подготовку к посевным работам.

Проведите ваше мероприятие в комфортабельном банкетном зале 
или лучшие часы в кругу друзей в уютной беседке 

в сосновом лесу на территории ПАРК-ОТЕЛЯ ГРААЛЬ! 

Свадьба, семейное торжество, конференция, 
приятный вечер с друзьями!

Отведайте блюда кухни ресторана «Вечный Зов» – 
они не оставит вас равнодушными и приятно удивят 

разнообразием и вкусовыми сочетаниями.

Открываем сезон 
уютных встреч в беседках! 

Просторный современный банкетный зал, 
терраса с замечательным видом на сосновый лес.

(3842) 602-185
г. Кемерово, д. Журавлево, 

ул. Боровая, 2


